

Cultures & Conflits

La revue

90 |
Où sont les murs ?
Dossier

SOPHIE LEDEBUR

Traduction de Carole di Frenna, Mathilde Darley et Camille Lancelevée

L'espace de la polyclinique psychiatrique dans la ville : l'émergence de nouveaux savoirs

The space of psychiatric polyclinic: Uncovering clinical signs

p. 39-58

Résumés

Français English

Cet article cherche à reconstruire le lien entre la détermination de symptômes psychiatriques et les changements institutionnels. Bien qu'étant parvenue à créer un lien fort avec la population urbaine, la polyclinique, fondée en 1871 dans le centre hospitalier de la Charité à Berlin, faisait partie de la clinique psychiatrique traditionnellement fermée et hermétique. En ce sens, elle peut être appréhendée comme un espace hétérotopique dans l'acception foucauldienne du terme. Sa création a encouragé de nombreux patients à solliciter d'eux-mêmes des soins à des stades peu avancés de leur maladie, alors que les symptômes étaient encore peu marqués. Moins formalisé que les rapports de l'hôpital psychiatrique, le système de documentation de la polyclinique met à jour non seulement les intérêts particuliers de ses auteurs pour certains symptômes et maladies mais également l'émergence d'un espace-savoir propre à la clinique.

This paper attempts to reconstruct the connection between the determination of psychiatric symptoms and institutional changes. The polyclinic, founded in 1871 in the Charité Berlin, was part of the traditionally hermetic, closed psychiatric clinic, though it managed to build a strong

connection to the urban population; it can thus be read as a heterotopic space, according to Foucault. Its establishment prompted large numbers of clients to seek treatment voluntarily within the early stages of their illness, when symptoms were less severe. The system of documentation within the clinic, not nearly as formalized as clinical records, reveals the interests of its authors, demonstrating further that the polyclinic clearly created a knowledge-space of its own.

Entrées d'index

Mots-clés : médecine psychiatrique, ville, polyclinique, Allemagne, symptomatologie

Keywords : psychiatric medicine, city, polyclinic, Germany, symptomatology

Accès au texte / extrait



Texte intégral disponible *via* abonnement/accès payant sur le portail Cairn. Le texte intégral en libre accès sera disponible à cette adresse en janvier 2017.

Consulter cet article

Aperçu du début du texte

La psychiatrie hospitalière est, jusqu'à la fin du XIX^e siècle, un lieu hermétiquement clos, coupé de son environnement. Cet isolement, alors source de critiques envers cette discipline médicale récente, marque pourtant le début d'une évolution complexe de la psychiatrie entre ouverture et fermeture, évolution au sein de laquelle la question spatiale se constitue en enjeu crucial. La *psychiatrie institutionnelle moderne*, qui souhaite combattre les préjugés circulant au sein de la population et promouvoir un traitement plus libéral, s'appuie ainsi en grande partie sur les effets de pouvoir liés à son architecture. Ce constat vaut aussi pour les hôpitaux dédiés à l'enseignement et la recherche : au tournant du XX^e siècle, certains se prononcent en faveur d'un déplacement de la *Psychiatrische und Nervenlinik* hors de l'enceinte de l'Hôpital de la Charité à Berlin, afin de ne pas compromettre la bonne réputation de ce dernier. Dès la fin du XIX^e siècle, la création de nombreuses poli...

Pour citer cet article

Référence papier

Cultures & Conflits, n° 90, été 2013, p. 39-58

Référence électronique

Sophie Ledebur, « L'espace de la polyclinique psychiatrique dans la ville : l'émergence de nouveaux savoirs », *Cultures & Conflits* [En ligne], 90 | été 2013, mis en ligne le 15 octobre 2013, consulté le 27 juin 2014. URL : <http://conflits.revues.org/18712>

Auteur

Sophie Ledebur

Sophie Ledebur est assistante de recherche depuis 2009 sur le projet DFG « Cultures de la folie. Phénomènes de seuil à l'époque moderne urbaine (1870-1930) ». Elle a été membre du collège doctoral « Les sciences naturelles dans leur contexte historique » à Vienne (2006-2009) ainsi que boursière de l'Institut Max Planck pour l'histoire des sciences à Berlin. Sa thèse de doctorat, soutenue en 2012 à l'Université de Vienne, portait le titre : « Le savoir de la psychiatrie asilaire à l'époque moderne : Histoire de l'institution de soins "Am Steinhof" ».

Droits d'auteur***Creative Commons License***

Ce texte est placé sous copyright de Cultures & Conflits et sous licence Creative Commons.

Merci d'éviter de reproduire cet article dans son intégralité sur d'autres sites Internet et de privilégier une redirection de vos lecteurs vers notre site et ce, afin de garantir la fiabilité des éléments de bibliographie. » (voir le protocole de publication, partie « site Internet » : <http://www.conflits.org/index2270.html>).